

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.017

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Viernes 5 de Febrero de 1909.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

OBRA NUEVA

Los muertos mandan

por V. Blasco Ibáñez

Precio: 3 PESETAS. Librería de J. TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16

CRÓNICA MÉDICA

LOS BAÑOS SOLARES

La influencia de la luz en la Naturaleza es tan grande que todos los seres, bestias y personas, plantas, las más simples, u organismos complicados, tienen marcado instinto hacia la luz. En el hombre y animales superiores puede admitirse una preferencia, un gusto comprensible hacia ella; pero en los animales rudimentarios, y en los vegetales que no podemos invocar dicha predilección, al buscar el Sol y vivificarse con sus rayos proclaman la benéfica acción de los mismos. Colocada una palmera en una habitación próxima a la ventana, y veréis al poco tiempo cómo las hojas se inclinan buscando la ventana y el arbusto entero deja de dirigirse verticalmente, inclinándose en busca de la luz del Sol. Multitud de hechos semejantes han venido llamando la atención de nuestros sabios, hasta que estos últimos años Duclaux concretó el pensamiento afirmando que la luz solar es el agente de salud más universal, más económico y más activo, al que puede acudir la higiene pública y privada. Y el ilustre médico habló así después que la Ciencia afirmó que el Sol es un grande ó, por decir mejor, el más grande acabador de microbios.

Se han hecho, para llegar a esta conclusión, numerosas experiencias, todas las que han dado idéntico resultado. Entre todas ellas merecen especial mención las realizadas en el lago de Starnberg, cerca de Munich, en el que introduciendo vasijas de cristal con cultivos microbianos, éstos se hacían estériles si la profundidad era tanta que allí no llegaban los rayos del Sol.

Pero aún se fué más adelante en este estudio, llegando a precisar la relación que puede existir entre los efectos de la luz y los distintos rayos luminosos que la forman, para lo cual Flammarion procedió de la siguiente manera: colocó varios ejemplares de una misma planta en recipientes de cristal de distinto color, y observó que en cada uno de ellos la planta sufría distintas transformaciones, pues, en tanto que en unos se agostaba y marchitaba, en otros crecía con más rapidez ó cambiaba de coloración sus hojas.

No era sólo la luz, sino el color de la misma, el que producía estos distintos efectos, y de aquí nació la *colorofotografía* (tratamiento por los colores), cuyas observaciones se multiplicaron rápidamente. La luz azul produce sobre los tejidos vivos una acción calmante, llegando a producir una insensibilidad gracias a la cual se pueden operar enfermos introducidos en baños de luz azul.

La luz verde no tiene una acción tan marcada, habiéndose observado que calma los desasosiegos y excitaciones nerviosas. La luz roja es antiséptica, ayudando a la cicatrización de las heridas. Desde muy antiguo los japoneses (y en varias regiones de España hacen lo mismo con el sarampión) introducían a los variolosos en habitaciones a las cuales no llegaba la luz más que a través de las cortinas encarnadas.

La luz violeta detiene el crecimiento de las plantas y calma las inflamaciones. La luz amarilla, la verdadera luz, posee, aunque en grado menor, estas propiedades: pero las reúne todas, advirtiéndose que estas no son los elementos de descomposición de la luz por el prisma, sino *luzes coloreadas*.

Apyándose en estos principios científicos se pasó del laboratorio a la práctica, pensando que el hombre no podía obtener más que beneficios al ponerse en contacto frecuente y metódico con la luz; así nacieron los baños de luz, por los cuales se establecieron verdaderas estaciones balnearias, en que el Sol sustituía al agua, ejerciendo libre y pródigamente su acción sobre los órganos fatigados.

Al comienzo estas curas fueron reservadas a los niños: más tarde se dedicaron a ellos algunos adultos, siendo tan grandes sus positivos resultados, que cundió el ejemplo y las colonias se nutrieron. El tratamiento es sencillo: el vestido, rudimentario; una simple faja alrededor de los riñones, quedando al descubierto el resto del cuerpo. Desde que amaneció los baños entran en tratamiento. Van y vienen, se detienen, se tumban sobre la arena, organizan originales orquestas y los niños juegan, haciendo diferentes ejercicios.

Al principio se experimenta una cierta molestia, pues la piel, no acostumbrada a la luz directa, se irrita y se torna roja; pero la aclimatación viene pronto y el organismo tiene tendencia a retornar al estado primitivo cuando el hombre no experimentaba la necesidad de cubrir su desnudez.

Sabido es que los árabes, que en su infancia corren desnudos por las calles y caminos, son después los hombres más vigorosos y resistentes; pero lo que han venido a demostrar estas estaciones balnearias es que ciertas afecciones rebeldes a todo tratamiento han sido vencidas por esta medicina extraña: la luz, claro que en curas reglamentadas, ordenadas y no a capricho de cada cual.

Medicina el Sol, tratamiento la luz, tendrán en su aplicación que ceñirse siempre al dictamen de quien sepa manejar con acierto tan notable y económico agente terapéutico.

ARTE Y ARTISTAS

Emma Calvé y un moribundo

Emma Calvé, la célebre tiple a quien aplaudió hace algunos años el público del teatro Real, continúa en los Estados Unidos, siendo el ídolo de los yanquis.

Y Emma Calvé ha llegado a convertirse en un ser sobrenatural. En fin, hasta ha hecho un milagro!

Un doctor norteamericano, famoso por sus inquietantes estudios sobre la curación del cáncer, cayó enfermo pocos días ha y su estado llegó a ser desesperado.

El doctor W. T. Bull, sintiéndose morir, exclamó:

«No quisiera morir sin volver a oír cantar a la Calvé.»

La esposa del moribundo, con la solicitud propia del caso, corrió, voló a casa de la tiple, y con lágrimas en los ojos la transmitió el ruego del agonizante.

«No faltaba más! Allí voy en seguida», dijo la artista encantadora.

Se puso un piano en la alcoba, llegó Emma Calvé y cantó, cantó...

Romanzas dulcísimas, melodías italianas, *lieder* alemanes, lo más sugestivo, lo más sentimental del repertorio.

Y Emma Calvé estaba deliciosa!

Y, poco a poco el médico iba tranquilizándose, serenándose, volviendo a la vida.

El doctor Bull hablaba, reía, celebraba.

La voz de la cantante le ha devuelto la energía necesaria para sobreponerse a la enfermedad.

Lo malo es que Emma Calvé perderá sus condiciones de maga cuando salga de los Estados Unidos.

Autógrafos de músicos

En Berlín acaba de venderse una magnífica colección de autógrafos de músicos célebres. Algunos manuscritos de Chopin han sido adjudicados en cantidades que oscilan de 1.000 a 1.650 frs., y un lote de doce cartas a su amigo Fontana en 3.000. Tres autógrafos del compositor checo Smetana, autor de «La novia vendida», han sido vendidos en 1.800 francos; una carta inédita de Beethoven, en 630, y siete volantes del maestro en 425; cinco cartas de Brahms han sido vendidas en 212 francos, una de Haydn en 112; un manuscrito de Schubert en 350; uno de Schumann en 90 y un borrador suyo en 345; un manuscrito de Tchaikowsky en 600.

Vale la pena de sostener correspondencia con los músicos.

Una anécdota de Reyer

El notable compositor Reyer, fallecido hace pocos días, se cuentan curiosas anécdotas, una de las cuales publicamos.

El autor de *Sigurd* tenía la costumbre de permanecer en su casa muy ligero de ropa cuando el calor era excesivo. En paños menores solía recibir las visitas de sus amigos, y esta costumbre fué causa de que una noche le ocurriese una enfadosa aventura.

Hallábase en Bruselas, en sus habitaciones del hotel del Gran Monarca, donde se hospedaba desde hacía algunos días, con motivo de las representaciones de su ópera *Salambó*. La temperatura era elevada y Reyer estaba en camisa. Como ello ocurría a hora bastante avanzada de la noche, Reyer creyó que podía aventurarse a salir por los pasillos en aquel atavío veraniego. Cuando había andado algunos pasos, unas veces que se acercaban le hicieron estremecerse de espanto.

Se trataba de dos jóvenes inglesas que acababan de llegar al hotel y que se dirigían a las habitaciones que les habían sido designadas. Reyer pensó huir, pero vio que era imposible; no le quedaba otro remedio que dejase ver en paños menores.

Entonces vio cerca de sí un nicho vacío en la pared, construido indudablemente, para colocar una estatua. Verlo, subirse al pedestal y adoptar una gallarda postura, fué obra de unos segundos.

Llegaron a aquel sitio las inglesitas, y sorprendidas ante aquella estatua, se

quedaron un momento contemplándola. Al fin se retiraron, comentando con risotadas el rasgo de humorismo del dueño del hotel de colocar en el descansillo de la escalera una estatua de hombre en calzoncillos y en actitud guerrera.

Don Tomás.

EL ASUNTO DE LA ESCUADRA

El asunto de la escuadra está bastante más adelantado de lo que revelan los informes oficiales que los ministros hacen públicos con extrema concisión. El señor Fuster, ingeniero naval de la Transatlántica, director de los astilleros que ésta tiene en Cádiz, estuvo hace días en Londres para conferenciar con la casa Vickers acerca de las modificaciones que el Consejo de ministros ha introducido en el pliego presentado por la Sociedad de Construcciones Navales Española, a la que Vickers contribuye con la garantía técnica y el 40 por 100 del capital. Ya ha regresado a Madrid el señor Fuster y se asegura que como estaba previamente enterado de las innovaciones, pudo dar cuenta de ellas a la casa Vickers, la cual se tomó un plazo para resolver sobre la aceptación. También está en Londres, aunque al mismo tiempo con otro objeto de carácter diplomático, un influyente diputado de la mayoría, a quien el Gobierno confió también la misión de allanar el camino de las gestiones del señor Fuster cerca de la casa Vickers.

El acuerdo del Gobierno en el Consejo de ayer consistió en desear tres de las cuatro proposiciones que se presentaron al concurso: las de Ansaldo, del grupo industrial francés y de los metalúrgicos asturianos, y quedó aceptado en principio el pliego de la Sociedad Española de Construcciones Navales, en el cual se introducen reformas técnicas que alteran esencialmente los planos de los tres acorazados, entre ellas la que afecta a las 5.000 millas de radio de acción que el pliego oficial exigía y que solo se comprometía la Sociedad Española de Construcciones Navales a 3.000.

Para que se acepte ó rechace estas innovaciones se concede a los licitadores un plazo de 40 días y se supone que las aceptará. La Real orden que aseguró el general Ferrándiz se publicará mañana ó pasado en la *Gaceta* quizá se retrase hasta recibir la contestación definitiva de la casa Vickers acerca de las modificaciones introducidas por el Gobierno. En Madrid se han recibido telegramas de Londres correspondiendo a las felicitaciones que dirigieron a la casa Vickers varios representantes de casas extranjeras que tienen negocios con ella para construcciones navales.

El "boycottage", a Alemania

Praga—Aumenta la animadversión que sienten los checos por los alemanes, y este odio se manifiesta de las maneras más originales. Ayer, con pretexto de reparaciones el alcalde interceptó el Graben con montones de adoquines para que los estudiantes alemanes no pudieran efectuar su acostumbrado paseo, de lo cual protestaron indignados. El decano de la facultad de Derecho y los directores de las dos escuelas superiores alemanas, visitaron por la tarde al alcalde pidiéndole protegiese los derechos de sus alumnos, y lamentándose de la actitud del pueblo.

En breve celebrará una reunión magna de profesores alemanes, para acordar medidas que garanticen la seguridad de los estudiantes no bohemios.

El Ayuntamiento, por su parte, telegrafió al presidente del Consejo de ministros, pidiéndole prohibiese el paseo dominical de los estudiantes por el Graben, paseo que acaba siempre a palos. El presidente del Consejo contestó negándose a acceder esta petición, alegando que se trata de una costumbre histórica, y que la calle es de todo el mundo.

Los alemanes que viven en Praga se quejan de que los empleados checos de correos les extravían las cartas y periódicos que les envían de Alemania. Recientemente en todas las ciudades y villas de la Bohemia del Sud ha sido fijado el aviso siguiente: «Los viajeros que vengan aquí para hacer negocios, deben decir antes la nacionalidad de la casa de comercio que representan.»

Este aviso obedece al acuerdo de muchos comerciantes bohemios de no comprar mercancía alguna procedente de Alemania.

EL CONGRESO LABORISTA

Con motivo de la celebración del Congreso laborista, que empezó sus trabajos en Portsmouth, bajo la presidencia del diputado Clynnes, se celebró ayer un gran mitin en la Casa Consistorial de dicha ciudad marítima, en el que hicieron uso de la palabra los *leaders* más autorizados del laborismo inglés: Keir Hardie, Clynnes, Henderson, Crooks, Bernard-Shaw, Snowden y Ramsay-MacDonald.

Al Congreso asistieron delegados de 133 trade-unions, de 174 Federaciones locales y de los Comités del partido independiente del Trabajo y de la Fabian Society.

En nombre de esta última, propuso ayer Bernard-Shaw la adopción de un programa propio, bien definido, de tendencias socialistas, con exclusión de toda idea sectaria. Sabido es que el partido obrero marxista ó social democrata, cuyas fuerzas en Inglaterra son insignificantes, no se halla afiliado al Labour Party.

Entre los puntos más interesantes del programa figuran el problema de los obreros sin trabajo, las pensiones para los ancianos, las reformas en la legislación industrial, la táctica electoral y, so-

bre todo, la extraña situación creada a los diputados laboristas por la reciente decisión del Tribunal Supremo declarando ilegales los pagos de salarios a los diputados obreros por sus respectivas Trade-unions.

Lo grave del conflicto estriba en que el terrible fallo del Tribunal no ha sido la consecuencia de una iniciativa gubernativa judicial, sino de una acción entablada contra sus jefes por obreros enemigos de la acción parlamentaria, los cuales han demostrado ante los jueces que los fondos de los Trade-Unions se recaudan para fines sociales y no para fines políticos. Nadie, por ahora, ni los mismos *leaders* obreros, vislumbra cómo se podrá solucionar este gravísimo conflicto que amenaza, si la Cámara de los lores ratifica el veredicto del Tribunal Supremo, con declarar ilegal la presencia en el recinto de Westminster de 52 diputados debidamente elegidos.

Al mismo tiempo que este Congreso se está celebrando, en el mismo Portsmouth, una Conferencia de mujeres laboristas, bajo la presidencia de Margarita Ramsay-MacDonald.

CATALANAS MUNICIPALERÍAS

(De nuestra colaboración)

Las sesiones del Ayuntamiento de Barcelona son muy borrascosas, excesivamente borrascosas. Los concejales del Ayuntamiento de Barcelona son unos señores que se enfadan muy pronto. Cualquier asunto, por nimio y trivial que sea, basta para exaltar los nervios de los ediles barceloneses, haciéndoles levantar de sus sillones y, con el semblante descompuesto y los puños cerrados, dirigirse toda clase de insultos que imaginaran cacumenes y contuvieran diccionarios.

En la sesión del jueves último el escándalo fué mayúsculo.

El concejal señor Galí hizo constar que en la sesión anterior no quiso agravar a los mozos de café cuando lamentó que se considerara como propina la gratificación que pedía para los empleados municipales; protestando, luego de que el concejal señor López, tomando pie de un acuerdo municipal, publicara en un diario un artículo hiriendo la dignidad de varios concejales.

El señor López protestó de estas manifestaciones, arrojándose entonces un verdadero tumulto, no sin dejar de intervenir en él un señor concejal lerrouxista llamado Zurdo, que discutió a gritos y acostumbró a tomar vela en todos los entiersos.

El jaleo duró dos minutos, y habría durado más a no desgastarse los señores concejales y a no exclamar uno del público: «¡Aixó sembla un estudi de noys!»

El pueblo, claro está, que no ve con simpatías estos escatológicos, pero tampoco le indignan, porque piensa que de sesiones la mar de escandalosas brotaron el gran proyecto de reforma interior, que actualmente se está llevando a cabo, el de construcción de un espléndido Parque en las montañas de Montjuich, el de la traída de aguas, el de municipalización de servicios, el de beneficencia pública....

Los concejales del Ayuntamiento de Barcelona en cada sesión se insultan y se amenazan, pero después de estos insultos y amenazas dedican media hora, nada más que media hora, a hacer obra buena, obra de provecho para esta gran ciudad. ¡Ojalá los de las demás ciudades hicieran lo mismo! Qué bien harían los concejales de esa querida tierra en imitarles en cuanto a lo segundo, porque en cuanto a lo primero también se las *truen*; y así haciéndolo Palma no hablaría a los ojos de quien la contempla de lo abandonada que la tiene su Ayuntamiento.

BARCELONA. IV—11—1909.

GARÍN.

PARÍS HISTÓRICO

¡UN SIGLO!

París 1.º de Febrero.

El año de 1809 fué el año de Wagram y el año del divorcio.

El Imperio se hallaba en el apogeo de su poderío; pero a partir de esta fecha, a pesar de su aparente esplendor y del triunfo que representó para Napoleón su matrimonio con una Archiduquesa de Austria, empezó su decadencia.

Francia, diezmada por tantas y tan continuas guerras, comenzó a sentir la fatiga de sus victorias, que la obligaban a nuevas victorias, de las que nunca llegó a saborear el fruto. En ese año de 1809 las guerras con España y con Austria la impusieron nuevos sacrificios.

El 13 de Abril salió Napoleón para Strasburgo, y al día siguiente celebró el Senado sesión extraordinaria para oír de labios de Champany, ministro de Negocios Extranjeros, la lectura de las comunicaciones sobre la ruptura de relaciones con Austria.

Desde el mes de Mayo, nuevas victorias, conmemoraciones de aniversarios gloriosos y Te-Deum en acción de gracias, distrajeran a los parisienses de sus

preocupaciones, y reavivaron la confianza y el entusiasmo de todos.

Los teatros organizaron funciones gratuitas, y en la embajada de Italia se celebró el aniversario de la coronación de Napoleón como Soberano del pueblo italiano.

El 28 de Mayo se cantó en Nuestra Señora un Te-Deum en acción de gracias por la entrada de las águilas francesas en Viena.

El 14 de Julio se dió lectura en todos los teatros del «Boletín» fechado el día 8, en el que se anunciaba la victoria de Wagram.

Tres meses después, el 14 de Octubre, se firmó en Viena el tratado de paz con Austria.

Ese fué el preludio del divorcio. Después de catorce años de matrimonio, cinco más tarde de haber sido consagrado Napoleón, que había llegado a convertirse de lo efímero de las alianzas puramente diplomáticas, y de las grandes ventajas que podría reportarle un matrimonio contraído con una Princesa de una de las principales familias reinantes de Europa; deseoso, además, de fundar una dinastía, se decidió a divorciarse tomando como pretexto para ello la esterilidad de su unión con Josefina.

Ya en los comienzos de 1809 se consideraba el divorcio como un hecho seguro; pues todos hablaban de ese acontecimiento como de un acontecimiento cierto... ¡Incluso la misma Emperatriz! Por fin, el 20 de Noviembre, Napoleón comunicó la noticia oficial, esa fatal noticia, a la que iba a ser repudiada, anunciándola, al propio tiempo, que las actas que habían de romper su matrimonio se firmarían quince días después: el 15 de Diciembre.

Hasta el último instante se vió Josefina obligada a cumplir sus deberes de Emperatriz, y fácilmente se comprende cuán grande debió de ser su martirio el sábado 2 de Diciembre, y el siguiente día, al tomar parte, conociendo su caída como Soberana de Francia, en las grandiosas ceremonias celebradas para conmemorar los aniversarios de la coronación—de su propia coronación, cinco años antes—y de la batalla de Austerlitz, y de la celebración del tratado de Viena: del tratado que la hacía bajar las gradas del Trono Imperial.

Napoleón quiso dar a aquellas fiestas brillo incomparable; pensaba, sin duda, en Viena, y quería deslumbrar a la Corte en que ponía sus sienes.

Murat, Rey de Nápoles; el Rey de Sajonia; Jerónimo, Rey de Westfalia; el Rey de Wurtemberg; María Luisa, Reina de España; Hortensia Eugenia, Reina de Holanda; María Carolina, Reina de Nápoles; la Reina de Westfalia y María Paulina, Princesa de Borghose, formaron en aquellos momentos el cortejo del Emperador y de la desventurada Emperatriz.

¡Después... después el divorcio, la decadencia y la isla de Santa Elena!

JUAN DE BECÓN.

Comentarios al proyecto de Administración local

El *Imparcial* apuntando los peligros que entrañan las mancomunidades, dice:

Todos los españoles saben ya que con las mancomunidades se entregan a los solidaros, que son los que las piden, derechos que aún ejercidos sin rigor, causaron daños esenciales a la unidad española.

Uno de los derechos de las mancomunidades es el de crear establecimientos de enseñanza.

Con este derecho no es aventurado creer lo que harán Prat de la Riba y sus correligionarios.

Añade que en breve espacio de tiempo las enseñanzas creadas por las mancomunidades de Cataluña abrirán un abismo entre aquella región y el resto de la patria, siendo esto lo más peligroso del problema de las mancomunidades.

Alude luego al discurso de Silvela, en que éste censuraba el comercio catalanista de Prat, y termina en estos párrafos:

Y esto es lo esencial del problema que se discute.

Todos los discursos de los rábulas no significan nada ante la suma de agravios que implica para la nación española y el honor de la patria, que van a ser sancionados con vna votación del Parlamento.

Los que han de votar deben advertir que al aprobar las mancomunidades pondrán a la cabeza de la mancomunidad catalana al más fiero y ardiente enemigo de la nación española.

El País dedica su fondo a aconsejar al Rey que si las Cortes aprueban el proyecto de Administración local, les ponga el veto, y dice:

Perdidas las colonias, creíamos los españoles hallarnos ya en tranquilidad y perpetua posesión de nuestro patrimonio peninsular; pero he ahí que un Gobierno insensato plantea un problema que pone de nuevo en litigio la unidad nacional.

Se hará solidaria de semejante proposición la Corona?

Como españoles lo lamentaríamos aunque no como republicanos.

Cerveza «La Fortificante»

Ferruginosa fosfatada

PODEROSO RECONSTITUYENTE

Indicadísimo para las Señoras que crían, las que obtienen admirables resultados con tan exquisita bebida.

En venta en Colmados, Cafés y Farmacias.

Depósitos Palma: J. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Iaca: Pedro Colí.

La ópera «Hesperia»

El poema lírico así titulado, y que oyó anoche por primera vez el público madrileño (*Hesperia* había sido estrenada en Barcelona hace dos años, y acogida con gran reserva), no obtuvo el favor del auditorio.

Aunque éste siguió con interés, y en algunos momentos hasta con cierta complacencia, las tres ó cuatro primeras escenas de la obra, interés y complacencia fueron desvaneciéndose progresivamente y al llegar al final descendió el telón en medio del silencio general de los espectadores.

Hesperia quedaba muerta de un modo definitivo en la escena y fuera de la escena. No pudieron tornarla a la vida ni los desgarrados acentos del misero Indibil (el tenor Perea), con ser muchos y muy penetrantes los gritos dados al oído de la difunta amada por el caudillo ilergete, ni los buenos deseos de los paisanos y admiradores del maestro Lamote de Grignon, que sin duda acudiría anoche al estreno con carifosos propósitos.

Hesperia murió, amados lectores, y fuera hoy, por mi parte, faltar a los más rudimentarios deberes de la crítica el tratar de imprimir al cadáver las apariencias de la vida, poniéndole sobre las huadidas mejillas unas pinceladas de colorate retórico, que disimulasen, ó mejor dicho tratasen de disimular, la triste verdad.

«Causas del éxito de *Hesperia*» Helas aquí, a mi modesto juicio. La causa primera de la desgracia ocurrida anoche es el libro. Ya se advertiría, por el extracto del mismo, hecho en estas columnas, que ni en la elección ni en el desarrollo del asunto había estado el autor muy afortunado. Y, naturalmente, con un libro malo no hay compositor, por mucho que sea su talento y por grande que sea su ciencia, capaz de hacer maravillas.

De ahí que el Sr. Lamote de Grignon, músico indiscutiblemente sabio y talentado, haya fracasado en *Hesperia*. La segunda causa del fracaso fué la interpretación deficientísima. Pocos ensayos de voces y orquesta, escaso estudio de los papeles, y una manera de vestir los personajes que daba grima, dieron por resultado necesario la catástrofe. De esta responsabilidad en la muerte de *Hesperia* eximamos un acto al tenor Perea, que puso toda su buena voluntad en favor de la ópera, y eximamos también a la orquesta, que no obstante la fatiga que debía abrumarla, tras de una sesión de siete horas de atril, durante las cuales se habían echado al colete *Lohengrin* y dos actos de *Madama Butterfly*, trabajó con la conciencia y el amor que le son habituales.

La causa tercera, y última, de irse al foso la heroína celtibera, fué la *misma* en escena, que dijo el otro. ¡Qué decorado, cielo santo! ¡Qué bosque frondoso en las cercanías de *Tarragona*! ¡Qué soldados iberos, con indumentaria de *Iferoci* *romani*! ¡Qué vírgines druidicas, con *peplum*, *corsé* y *peimecolis* de conchal! ¡Qué legionarios de Escipión! ¡Y qué todo! Apuntemos ese tanto importante a la causa del fracaso de la pobre *Hesperia*, y hagamos ahora un rápido análisis de la partitura, a fin de reducir en consecuencia, si aparte de las causas apuntadas, tuvo ó no tuvo fundamento el fallo del respetable público.

En términos generales, la obra es de una monotonía abrumadora; el color gris predomina en ella desde los siete compases de introducción, que hacen recordar algo una página wagneriana inmortales, los admirables *Murmillos de la selva*, hasta la postera disertación orquestal sobre la canción de amor de *Hesperia*, cuando la sacerdotisa muere en brazos de su prometido. La monotonía de referencia es originada, ante todo, por la intervención, casi constante, del «motivo guía» de la canción amorosa de *Hesperia*, repetida incontables veces por el comentario orquestal en todas las situaciones del drama, por todos los personajes y por casi todos los instrumentos. Y no siendo un tema precisamente bello, sino vulgar é inexpressivo, en mi opinión, claro es que contribuye a hacer fatigosa la audición de la obra, ya bien escasa de contrastes, de acento expresivo y de colorido instrumental.

A lo que puede juzgar anoche, la *manera* del compositor Lamote de Grignon parece componerse de dos elementos en absoluto antagónicos: una inspiración melódica anticuada, y una armonía, un contrapunto y una orquesta de una complicación extrema, donde aparece el arsenal temático, de un enrevesamiento inverosímil, tratado con procedimientos ultramodernos. Naturalmente, esos dos elementos tan opuestos casan mal, y vemos a Lamote de Grignon durante la entera partitura luchando por conseguir una avencencia imposible, sin lograr otra cosa que la anulación del efecto que pudiera producir la melodía, vieja y todo, bajo el peso de una técnica inexorable.

En *Hesperia* hay, sin embargo, páginas estimabilísimas. La frase de salida de Indibil («Oh, voz sublime, encantadora»), es caliente y apasionada, y no carece de expresión la que canta el mismo personaje en el dúo con la protagonista («Soy Rey, hermosa *Hesperia*»), ni falta acento dramático a los últimos lamentos del réquiem.

También tiene cierta belleza y marcado color religioso la *Plegaria*, número tratado al estilo de Saint-Saens en su obra dramática maestra. Pero esto no basta para formar una ópera, como podrá comprenderse, y de ahí que la sentencia del juez inapelable en tales cuestiones, aunque severa, me pareciese anoche justa.

Mucho lamento este fracaso de un maestro español; pues soy verdaderamente entusiasta del arte patrio.

A. BARRADO.



La señorita

Doña Antonia Ripoll y Fiol, de Alaró

HA FALLECIDO EN ESTA CIUDAD

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

(E. P. D)

Sus desconsolados padres, hermanos, hermano político, tíos, tías, primos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan encomendarla á Dios...

Casa mortuoria: Gater—13

No se invita particularmente.

Información

Junta local de primera enseñanza

Esta mañana, presidida por el Sr. Alcalde, se ha reunido la Junta local de primera enseñanza. Se enteró del nombramiento que se ha hecho á favor de D. Isabel Mayor Porrat para desempeñar una escuela de niñas...

Tribunales industriales

En virtud de lo dispuesto en la Ley de 19 de mayo de 1908 se ha convocado á los electores obreros y patronos para proceder á las elecciones de los Jurados que han de intervenir en la formación de los referidos Tribunales.

Campeonato de Baleares

La Directiva del «V. S. B.» en sesión celebrada anoche y vista la resolución de los Delegados de los teams que han tomado parte en el curso de foot-ball, acordó conceder la Copa y medallas del Campeonato de Baleares al team «mahonés» que salió vencedor.

Ingenieros agrónomos

Habiéndose significado nuevamente por el ministerio de Estado la conveniencia de explorar la voluntad de los ingenieros agrónomos que deseen ocupar una plaza vacante en Fernando Póo, con el haber anual de 3.000 pesetas de sueldo y 6.000 de sobresueldo...

Notarías vacantes

Se hallan vacantes las siguientes notarías, que se han de proveer en los turnos que se expresan, de los establecidos en el art. 1.º del Real decreto de 23 de agosto último:

Candidato á Senador

Esta mañana el jefe local de los conservadores ha recibido noticias de Madrid sobre la designación de candidato para senador de esta provincia. A las siete y media de esta noche se reunirá el Comité del partido conservador para tomar acuerdos sobre este asunto.

Aspirantes á la Judicatura

La Gaceta publica un real decreto disponiendo que el ministro de Gracia y Justicia convoque todos los años oposiciones para formar el cuerpo de aspirantes á la Judicatura y al ministerio fiscal.

puidiendo suspender la convocatoria y aplazarla para el año siguiente si en alguno no la hicieren necesaria atenciones del servicio.

La suspensión de la convocatoria se publicará como ésta, en la Gaceta de Madrid.

Las oposiciones se verificarán, en cuanto por este decreto no se modifica, con sujeción al reglamento provisional de 24 de octubre de 1904 y ante el tribunal que determina el artículo 85 de la ley sobre organización del Poder judicial.

Tendrá aplicación á estas oposiciones lo dispuesto en el párrafo segundo del artículo primero del real decreto de 18 de mayo de 1905 en cuanto á las prácticas anuales exigidas en el citado reglamento, las cuales se verificarán con sujeción á las disposiciones de la ley orgánica del Poder judicial y real orden de 2 de agosto de 1890.

Los ejercicios de oposición serán dos: uno oral y otro escrito; el primero consistirá en contestar de palabra á seis puntos sacados á la suerte, reuniéndose las materias para el sorteo en los seis grupos siguientes:

- 1.º Derecho civil; 2.º Derecho penal; 3.º Derecho mercantil; 4.º Derecho Administrativo; 5.º Organización de tribunales y leyes de procedimiento; 6.º Derecho internacional público y privado y derecho político.

De cada uno de estos seis grupos sacarán y contestarán los opositores un punto. La duración máxima de este ejercicio será de media hora para los seis puntos.

Cooperativa

Según detalle de los libros de contabilidad de la cooperativa del Círculo de Obreros Católicos, las ventas en enero de 1909 han superado á las del mismo mes de 1908 en la cantidad de mil trescientas doce pesetas.

El concurso de la Asociación de la Prensa y la feliz gestión de la Junta de Gobierno, son sin duda la causa del progresivo desarrollo de esta obra social.

Sorteo de mozos

A tenor de lo que dispone el artículo 63 de la ley de reclutamiento vigente, el domingo día 14 del actual, á las siete de su mañana, tendrá lugar en la Casa Consistorial de esta ciudad el sorteo de mozos comprendidos en el alistamiento del presente año.

El Secretario del Ayuntamiento cita personalmente á los mozos por si quieren concurrir á dicho acto.

El tiempo

Continúa el tiempo primaveral. El sol ha lucido espléndido todo el día. He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma.

Barómetro, 768 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 9 grados centígrados. Máxima al sol, 24 id. Máxima á la sombra, 18 id. Mínima á cubierto, 5 id. Mínima á descubierto 3 id. Temperatura media correspondiente al mes, 11.

Temperatura media ayer, 11 id. Diferencia, o en menos. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 7 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 135.

Evaporación en 24 horas, 2 litros por metro cuadrado. Lluvia en 24 horas, 0 id. Humedad á las 9 (tanto p/g de saturación), 77. Ascenso del barómetro en 24 horas, 3 milímetros. Tensión del vapor, 8 id.

De Enseñanza

Oposiciones.—Esta mañana á las nueve y media en el Instituto se ha reunido el tribunal de oposiciones á las escuelas de niños vacantes en esta provincia. Los opositores han dado lectura á sus trabajos del ejercicio escrito.

Esta tarde habrá tenido lugar el ejercicio práctico de las oposiciones á las escuelas de niñas. Las opositoras que á él fueron admitidas por haber aprobado el segundo ejercicio, efectuado ayer, son doña Margarita Anckermann, doña Aurora Arnica, doña Margarita Coll, doña Teresa Fraile, doña Catalina Juliá, doña Manuela Forteza y doña Josefa Pérez.

Quedan, pues, siete de las ocho aspirantes que comenzaron los ejercicios.

La Ley electoral

En la última reunión celebrada por la Junta Central del Censo y en vista de las numerosas consultas de las juntas

provinciales sobre la aplicación de los artículos 21 y 33 al 36 de la ley electoral vigente y de la real orden de 30 de noviembre último, se ha acordado publicar una circular en la Gaceta en la que consten todos los acuerdos referentes al cumplimiento de los artículos y de la real orden anteriormente citada que se refiera á los plazos y fechas para la formación de listas y la designación de los colegios electorales.

La disparidad de criterios sostenida acerca de dichos puntos por las juntas provinciales ha obligado á la Junta Central á dictar la circular á que hacemos referencia.

Olvido censurable

Gracias á la oportuna intervención de don Juan Torres y Siré y del cabo de la ambulancia de la Cruz Roja de Palma pudo ser salvada de una muerte segura una familia que se hallaba debajo de una pequeña embarcación volcada en Puerto Pi, hace unos dos años.

La prensa se ocupó del hecho; y según se nos dice, nada se ha hecho para premiar el acto humanitario de aquéllos.

Nos parece justo que por la sociedad Salvamento de Naufragos si no se ha hecho, se depurase la certeza de lo ocurrido y se premiara á quien lo mereciera.

Naufragio?

Habían circulado noticias asegurando que el vapor Violeta, de la matrícula de Palma había naufragado. Afortunadamente dichas noticias no resultaron exactas.

Se sabe que hace pocos días salió de Gibraltar para Génova abarrotado de pescado fresco.

Redención de mozos

En nuestro estimado colega El Diario de Palma de hoy, leemos las siguientes líneas:

«Gran disgusto ha causado, como podrá suponerse, entre ciertas familias, tal vez numerosas si contamos entre ellas las de pueblos foráneos de Mallorca, el hecho de no admitir que se rediman á metálico los mozos que próximamente han de ser llamados al servicio activo del ejército. Alégase que no lo efectuaron en tiempo oportuno; pero téngase en cuenta que anteriormente era permitida esa redención hasta el momento de entrar en filas, que es lo más natural y justo. En esta fundada creencia estaban esos mozos que, prontos á redimirse, no lo han efectuado aún, creyendo de buena fe que podrían hacerlo al ser llamados; puesto que no han sido avisados individualmente por las autoridades de sus respectivos pueblos.

En vista de estas razones, es de esperar que el gobierno de S. M. concederá un nuevo plazo para las redenciones, evitando así el trastorno que, caso contrario, ocasionaría á muchas familias y los perjuicios que sufrirían los jóvenes que cursan estudios para alguna carrera facultativa. Esa concesión á nadie perjudicaría, ni al Estado ni á ningún particular; antes al contrario obtendría el primero el beneficio del ingreso de cuantiosas sumas.

Tantos son en las diversas provincias de España los que desean redimirse, que, según cálculos, importaría unos 100 mil duros el total de las redenciones, y sería, por tanto, un descubierto depreciable una suma tan considerable procedente de un impuesto voluntario, mientras agobian al país con tantas cargas obligatorias que apenas puede soportar.

Recomendamos pues á los señores Senadores y Diputados á Cortes por esta provincia que, haciéndose cargo de lo que está pasando, gestionen eficazmente para evitar el mal que denunciábamos. Creamos muy justas las indicaciones que hace nuestro estimado colega, y por esto las apoyamos, creyendo que las razones que se aducen, serán atendidas, procurando el plazo para la redención á metálico, de los mozos.

En San Francisco.—A las seis de la tarde, rezo de la Corona y ejercicio del primer sábado de mes, dedicado á la Inmaculada Concepción con meditación y cánticos.

diar palabra, mientras el esposo la sujetaba era golpeada por la Martí. Esta sostiene que se presentó en la calle de Bosch núm. 68 para tratar de varios asuntos con la dueña de la misma y la Magriñá empezó á insultarla é intentó agredirla, repeliendo ella insultos y agresión. El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

Amenazas de muerte

En Felanig la guardia civil ha puesto á disposición del Juzgado á un joven que hace unos seis meses se presentó en la casa de campo denominado Can Pastó de aquel término y exigió á la dueña María Suñer, con amenazas de muerte que le entregara 250 pesetas. El citado joven se ha confesado autor del hecho.

Los ascensos militares

Leemos que la comisión del Senado que entiende en el proyecto de ascensos del cuerpo de inválidos ha oído el informe del general Concas, ex-senador por Baleares pidiendo que las mejoras se hagan extensivas á la Marina. Como el dictamen está firmado ya, la comisión limitará á manifestar al gobierno la justicia de la petición. El general Concas ha indicado la conveniencia de que se presente otro proyecto análogo.

Notas del Carnet

De Sociedad.—El Presidente del Círculo Mallorquín, D. Guillermo Sancho, ha tenido la atención de invitarlos á los bailes que en aquella sociedad se celebrarán los días 6, 13 y 20 del actual.

Personales

Según noticias que hoy recibimos de Barcelona, nuestro paisano el abogado don Francisco Martorell que desempeña en aquella ciudad el cargo de secretario de una de las secciones de policía, será en breve nombrado jefe de una de las referidas secciones de dicha ciudad, con el haber anual de 4.000 pesetas. A dicho señor, por los servicios prestados, se le ha conferido la encomienda de Isabel la Católica. Le felicitamos.

Ha sido aprobado en el primer ejercicio en las oposiciones celebradas en Madrid para inspectores de policía el abogado D. Jaime Escalas Xameni.

De viaje

Entre los pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor Bellver, figuraban el distinguido artista y literato catalán don Santiago Rossifol, su señora esposa y su bella hija María, el tesorero de este periódico don José Tous Lladó y nuestro amigo D. Antonio Piña. El señor Rossifol piensa pasar en Mallorca una larga temporada.

Se encuentra en esta, de paso para la Ciudad Condal, el profesor segundo de equitación don Aureliano Menéndez.

Ha salido para posesionarse de su destino el Director médico de la Estación Sanitaria de Ibiza, don Guillermo Ramón.

Ha llegado de Barcelona el empresario de teatros D. José Gil.

Procedentes de Barcelona, han llegado esta mañana en el vapor Bellver, D. Sebastián Muntaner, D. Margarita Barrera, D. Antonio Mayol, D. José Felis, D. Antonio Raura, D. Juan Vidal, don Mariano Beltrán, D. Emilio Ogeda, don Santiago Russifol y familia.

Esta mañana en el vapor Lulio, ha salido para Ibiza, el Médico D. Guillermo Ramón que va á tomar posesión del cargo de Director de la Estación Sanitaria de aquel puerto.

Para Valencia, han salido en el mismo vapor D. Juan López, D. Antonio Mas, D. Federico Vidal, D. Antonio Lluch y Antonio Masat.

Triduo.—En la iglesia de San Cayetano ha empezado uno en honor de San Emigdio abogado contra terremotos, para que el Altísimo por su intersección nos libre de tales hecatombes.

Sesión.—Esta noche debe celebrarla la Junta local de Reformas Sociales.

Bibliografía.—Se ha publicado el número 217 de «Boletín» de la Cámara Oficial de Comercio Industria y Navegación, que inserta escogido sumario.

Almacenes Montaner.—El antiguo establecimiento de tejidos é hilados de este nombre girará en lo sucesivo bajo la razón social de Juan Montaner y Compañía. Forman la sociedad don Juan Montaner don Manuel Plaza, don Bartolomé Sabater y don Nicolás Brondo.

Desearnos á dichos señores la mayor fortuna posible en sus negocios, y que el público continúe dispensando su favor, como hasta la fecha al acreditado establecimiento.

Sacos de algodón.—Se convoca á subasta por la Dirección de Correos, para adjudicar, con sujeción al pliego de condiciones, el suministro al Estado de 10 mil sacas de algodón para el transporte de la correspondencia.

Dicha subasta tendrá lugar á las once horas del día 13 de marzo próximo, en el local de la calle de Carretas, número 10, de esta corte, en que está instalada la Dirección general de Correos y Telégrafos.

Repique.—Hoy ha habido repique de campanas en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, anunciando la fiesta que en honor de su Titular se celebrará el próximo viernes.

Detenidos.—Lo están en el corral común de Lluchmayor una lechona y una perra podence, halladas en la vía pública.

Obras.—Continúan las de construcción de una iglesia en San Servera.

Contrabando.—Carabineros y agentes han apresado varios bultos de tabaco en Calviá y Artá respectivamente.

De Teatros

Lírico.—La compañía de zarzuela que dirige el primer actor D. Ricardo Güell, ha sido reformada por haber tenido que salir varios artistas. El barítono Sr. Llimona y la tiple cómica Sr. Argota embarcaron para América, donde van ventajosamente contratados. La Srta. Velasco, embarcó también para Barcelona por haber terminado aquí sus compromisos. La empresa contrató para sustituir al barítono Sr. Llimona, al primer tenor Sr. Vidal y al barítono Sr. Rodríguez. La tiple Srta. Velasco fué sustituida por la primera tiple Srta. Parés. La tiple cómica Consuelo Diego vino para sustituir á la Srta. Argota, contratada con el mismo sueldo de ésta, pero no habiendo sido del agrado del público al debutar con El puñal de rosas, la empresa ha contratado últimamente á una de las primeras figuras del género chico, la Mercedes Ramos que ha llegado hoy de Barcelona y debutará esta misma noche en este popular coliseo.

Anoche, cantando Los Bohemios la señorita Parés, obtuvo en este teatro un éxito completo. Fué calurosamente aplaudida teniendo que repetir el duo con el tenor que igualmente dijo muy bien el señor Vidal.

Mañana á las seis y media Las Briónas, por la aplaudida tiple Mercedes Ramos.

Principal.—El mentir de las estañas y El robo de la perla negra eran las obras que formaban el programa de anoche.

En el intermedio la Srta. Parés, acompañada al piano por el Mtro. Sr. Sagrafies, cantó la romanza Vissi d'arte de la ópera Tosca. Dicha artista estaba completamente afebrada, no pudiendo lucir sus facultades.

La afonía de la Srta. Parés y de casi la mayoría de artistas que trabajan en el Principal, se debe á la fría temperatura que reina en dicho coliseo.

Están intenses el frío que se siente en el escenario y sala, que artistas y público se ven obligados á permanecer con los abrigos puestos. Los primeros que tienen precisión de desabrigarse al salir á escena sufren en su mayoría fuertes catarros.

La Diputación tiene acordado desde hace unos 20 días que el arquitecto estudie la manera de calefaccionar el teatro. Suponemos que algo se habrá hecho ya, pero falta que se active si no quiere la Corporación Provincial que los artistas se queden sin voz para cantar y que el público deje de concurrir á dicho coliseo durante estos días de riguroso invierno.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Presidente accidental, Epifanio Fábregas.—El Secretario general, Gabriel Massanet.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Recogido.—Lo ha sido por orden del Sr. Gobernador á causa de no tener la autorización debida, el periódico titulado El Seglar Católico.

Nombramientos.—Se han recibido las credenciales de marinero de la flota de Sanidad Marítima de Palma á favor de D. Pedro Antonio Clar y de patrón y marinero de la de Mahón á nombre de D. Agustín Caba y D. Juan Sanz respectivamente.

Oposiciones.—En la Gaceta se publica la lista de los admitidos á practicar oposiciones al Notariado que son en número de 637.

Podá.—Estos días han sido podados los árboles del paseo de la Rambla y hoy se ha continuado con los de las calles Riera y Unión.

En días sucesivos se podrán los del paseo del Borne.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad del Alumbrado por Gas

De conformidad con lo preceptuado en los Estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 17 del actual, á las doce, en el domicilio de la Sociedad.

Los accionistas que no pudiesen concurrir, tienen la facultad de poder delegar su representación á otros accionistas, mediante carta de autorización dirigida al Presidente antes de abrirse la sesión.

Palma á 1.º de Febrero de 1909.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Venancio Fuster.

BANCO DE SOLER

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado señalar los días 1.º, 3.º, 4 y 5 del próximo mes de Febrero, de 2 á 4 de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de 9 á 12 de la mañana; para el pago del dividendo efectivo de 15 pesetas por acción fijado en la sesión general ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Sóller 25 Enero de 1909.—El Director Gerente, Damián Magrauer.

Cámara Oficial Agrícola Balear

La Junta Directiva acordó celebrar la Asamblea reglamentaria anual el día 14 del próximo Febrero, á las cuatro de la tarde, lo que se anuncia en acto de convocatoria á los señores socios, á tenor de lo prevenido en los artículos correspondientes de los Estatutos de esta Sociedad.

Palma á 30 de Enero de 1909.—El Presidente accidental, Epifanio Fábregas.—El Secretario general, Gabriel Massanet.

Los grandes enfermos

Las Píldoras Pink, bien sabido es, curan la anemia en sus comienzos. Los jóvenes, las jóvenes, pueden resistir gracias á estas píldoras, la fatiga producida por el crecimiento. Las personas de edad hallan en las Píldoras Pink recursos de energía vital: en ellas encuentran los nerviosos un tónico preciado. Aunque las Píldoras Pink no hicieran otra cosa, bastaría con esto para considerarlas como un medicamento excelente. Pero las Píldoras Pink aun hacen más. Pueden devolver la salud—y lo han demostrado infinitas veces—á las personas más decaydas, á las que, por ejemplo, acaban de salvarse de alguna de esas enfermedades epidémicas que atemorizan, que dejan al organismo sin fuerza, incapaz de la menor resistencia, y por este mismo en grave riesgo de recaer, de sucumbir á un nuevo ataque cuya aparición se está temiendo día y noche. Notorio es en el mundo médico que si las Píldoras Pink pueden curar á esos grandes enfermos, hay otros muchos medicamentos menos poderosos, que fracasarían en la empresa si á ellos se acudiese.

Alcantarilla.—Adelantan rápidamente las obras de construcción de la alcantarilla del paseo del Borne, lo que hace suponer que en breve se terminarán, pues hoy la alcantarilla ya rebasaba la calle del Estanco.

Gacetillas

Ajustes.—El «Diario Oficial» del 31 de enero último publica la relación nominal de los individuos que prestaron sus servicios en el ejército de Cuba, pertenecientes al batallón de Simancas, número 04, cuyos ajustes han sido terminados sin que los interesados hayan reclamado su pago.

Alcantarilla.—Adelantan rápidamente las obras de construcción de la alcantarilla del paseo del Borne, lo que hace suponer que en breve se terminarán, pues hoy la alcantarilla ya rebasaba la calle del Estanco.

Triduo.—En la iglesia de San Cayetano ha empezado uno en honor de San Emigdio abogado contra terremotos, para que el Altísimo por su intersección nos libre de tales hecatombes.

Sesión.—Esta noche debe celebrarla la Junta local de Reformas Sociales.

Bibliografía.—Se ha publicado el número 217 de «Boletín» de la Cámara Oficial de Comercio Industria y Navegación, que inserta escogido sumario.

Almacenes Montaner.—El antiguo establecimiento de tejidos é hilados de este nombre girará en lo sucesivo bajo la razón social de Juan Montaner y Compañía. Forman la sociedad don Juan Montaner don Manuel Plaza, don Bartolomé Sabater y don Nicolás Brondo.

Desearnos á dichos señores la mayor fortuna posible en sus negocios, y que el público continúe dispensando su favor, como hasta la fecha al acreditado establecimiento.

Sacos de algodón.—Se convoca á subasta por la Dirección de Correos, para adjudicar, con sujeción al pliego de condiciones, el suministro al Estado de 10 mil sacas de algodón para el transporte de la correspondencia.

Dicha subasta tendrá lugar á las once horas del día 13 de marzo próximo, en el local de la calle de Carretas, número 10, de esta corte, en que está instalada la Dirección general de Correos y Telégrafos.

Repique.—Hoy ha habido repique de campanas en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, anunciando la fiesta que en honor de su Titular se celebrará el próximo viernes.

Detenidos.—Lo están en el corral común de Lluchmayor una lechona y una perra podence, halladas en la vía pública.

Obras.—Continúan las de construcción de una iglesia en San Servera.

Contrabando.—Carabineros y agentes han apresado varios bultos de tabaco en Calviá y Artá respectivamente.



Doña Teresa Queraltó de Alvaréz

Pues bien: no se trata sólo de los grandes enfermos, se trata, sobre todo, de los enfermos ordinarios, que pueden pasar á la categoría de los grandes. Tan pronto como se presenten los primeros síntomas de debilidad, los menores indicios de alteración del organismo, tened cuidado y poned en cura. Tratado á tiempo, el mal está medio vencido. Las Píldoras Pink harán lo restante. Doña Teresa Queraltó de Alvaréz, calle Condal, núm. 33, 2.º, 1.ª, en Barcelona, luego de haberse hallado en un estado de salud muy precario se encuentra hoy perfectamente bien. A las Píldoras Pink debe este feliz cambio. He aquí lo que nos escribe:

«Eterno agradecimiento guardaré á las Píldoras Pink, pues á ellas debo el restablecimiento de mi salud. Me aquejaban alteraciones del sistema nervioso, y constantemente padecía sea de un malestar, sea de otro: jaquecas, palpaciones del corazón, sofocaciones. Mis épocas eran irregulares y siempre llevaban consigo una exacerbación de mis males. Tenía también grandes dolores de riñones. Todo este malestar, toda este sufrimiento, han desaparecido desde que tomé las Píldoras Pink, que me han devuelto una salud perfecta.»</

Por Telégrafo

Senado

Madrid 5 (0'15 m.)

Empieza la sesión del Senado a las 3'45 de la tarde, presidiéndola el señor Azcárraga.

En el banco azul se sientan los Sres. Sanpedro, Allende Salazar y Ferrándiz.

Aprobada la acta de la sesión anterior, hácese varios ruegos y preguntas.

Vótase en definitiva la reforma de la Ley de Aduanas.

Discútese el proyecto de ascenso en el cuerpo de inválidos.

El Sr. Palomo defiende una enmienda y la contesta el Sr. Loygorri.

Suspéndese el debate y pásase a discutir el proyecto de Administración local.

Comienza la discusión del artículo, rechazando algunas enmiendas al artículo primero.

Y se levanta la sesión.

Escándalo en el Congreso

El asunto Vasco-Castellano

Madrid 5 (0'15 m.)

A las tres y media se abre la sesión del Congreso, bajo la presidencia del Sr. Dato.

En el banco azul se sientan los señores Maura, Lacierva y Sánchez Guerra.

Hácese varios ruegos y preguntas. Continúa el debate sobre los abusos de la Compañía Vasco-Castellana.

El conde de Albay dice que la línea de Madrid a Bilbao, que firmó la compañía Vasco-Castellana se compone de diversas concesiones particulares.

El Sr. Gómez Acebo opina que el Gobierno no puede inhibirse del asunto, y dice que debiera haber ejercido la acción tutelar del Estado.

Le contesta el Sr. Sánchez Guerra.

La pretensión de los maestros armeros

El Sr. Llorens se ocupa de la pretensión del aumento de sueldo de los maestros armeros, que ha sido reflejada en los presupuestos de 1907 y 1908.

Dice que los maestros armeros depositaron cuatro mil pesetas para el pago de ciertas gestiones. (Rumores).

El Sr. Dato le pide explicaciones por estas palabras.

El Sr. Llorens insiste en que se hizo el depósito para premiar á aquellos que consiguieran se les aumentara el sueldo, siendo devueltos los depósitos é instancias al ministro de la Guerra por el Presidente de la subcomisión de Presupuestos.

El Sr. Prieto manifiesta que ante la gravedad que para los prestigios del Congreso encierran las afirmaciones del Sr. Llorens, ruega al Sr. Primo de Rivera que incoe el oportuno expediente para depurar los hechos.

El ministro ofrece hacerlo, é incluso nombrar un fiscal, si preciso fuere.

El Sr. Nougués dice que desea el esclarecimiento de los hechos para que recaigan las responsabilidades sobre quienes deban recaer.

Intervienen varios diputados.

Otra vez la Vasco-Castellana

El Sr. Soriano lee unas manifestaciones de los Consejeros de la Compañía Vasco-Castellana en que desmienten lo expuesto por el conde de Albay.

Asegura que el Sr. Polavieja carecía de capacidad para aceptar la presidencia del Consejo de Administración.

Ataca á la Compañía y pide se esclarezca el asunto.

Lee una proposición declarando incompatible el cargo de Diputado con el de Consejero de una Compañía que tenga relación con el Estado.

Se aplaza para mañana la defensa de esta proposición.

Un discurso del Sr. Morst sobre el Régimen local

Se entra en el orden del día, pasándose alusiones.

dose á continuar la discusión del proyecto de Administración local.

El Sr. Morst pide la palabra para hacer la historia de la presentación del proyecto y dice que esta ley es de inteligencia y acuerdo, pues si así no se aprueba, no vivirá, aunque se implante.

Dice que antes no existían las mancomunidades en el proyecto y que éstas nacieron de un dictamen de la Comisión.

Pide la separación de la parte provincial de la municipal, pues entiende que la parte provincial impedirá el desarrollo de los municipios.

Muéstrase contrario á la descentralización de los servicios municipales y provinciales, porque amenaza la unidad nacional.

Las mancomunidades

El Sr. Morst pasa á ocuparse de la parte del proyecto que trata de las mancomunidades.

Las mancomunidades—dice—se desenvuelven en siete artículos que se creen inocentes, pero que entrañan una gran transformación política.

Luego, en una hermosa oración, ensalza el Sr. Morst el amor á la Patria, única é indivisible.

Escándalo mayúsculo

Al pronunciar el Sr. Morst estas palabras, le interrumpe el diputado solidario Sr. Maciá, cuya frase no se oye.

Algunos tratan de imponer silencio, y crúzase frases duras de banco á banco.

El escándalo arrecia, llegando á ser mayúsculo.

Se oye golpear sobre los pupitres y grandes voces.

El Sr. Dato da fuertes campanillazos para restablecer el orden, pero el escándalo se prolonga largo rato.

El Sr. Maciá quiere volver á hablar, pero varios se oponen, gritando: ¡Fuera, fuera!

El Sr. Dato logra restablecer la calma y amonesta duramente al Sr. Maciá. (Oyense aplausos nutridos)

Un canto á la Patria—Ovación

Acallados los aplausos que levanta la amonestación del Sr. Presidente, continúa su discurso el Sr. Morst.

Conduéllese de que se le interrumpe en un agravio, cuando aquí—dice—debe imperar la templanza y la prudencia.

El Sr. Morst, visiblemente emocionado, entona un canto á la Patria.

El Sr. Dato le propone que descanse un rato.

El Sr. Morst acepta el ofrecimiento, pero dice que continuará mañana su discurso.

El orador es ovacionado, levantándose la sesión.

Después de la sesión.—Censuras

Madrid 5 (2'15 m.)

La interrupción del Sr. Maciá en el Congreso al discurso del Sr. More ha sido unánimemente censurada.

Al terminar la sesión los pasillos de la cámara se hallan convertidos en un hervidero.

Los solidarios se quedaron en el salón procurando disculpar el acto del Sr. Maciá, dando explicaciones á los diputados.

Al salir al pasillo el Sr. Maura, calificado duramente la frase que originó la interrupción

Después el Sr. Maura fué á conferenciar con el Sr. Dato.

Moret aclamado

Al salir el Sr. Moret, repuesto de la emoción, varios grupos de diputados y periodistas le rodearon aclamándole y pretendiendo salir á la calle á producir una manifestación.

El Sr. Moret lo evitó marchando por la puerta de la calle del Florin, acompañado del Sr. Quiroga.

Comentarios

Luego subieron de punto los comentarios que se hacían sobre el incidente de la interrupción del Sr. Maciá.

Algunos decían que se suspenderían las sesiones dada la gravedad de la situación.

El Sr. Cambó acompañó al Sr. Maciá al salir del Congreso y luego regresó á la Cámara, donde continuaban muchos diputados y periodistas comentando lo ocurrido.

Manifestaciones del Sr. Maura

Una comisión de exministros y personalidades dió las gracias al señor Dato por su conducta durante el incidente.

El Sr. Maura dijo acerca de éste: «Hemos estado presenciando un incidente lamentable é incomprensible»

Preguntado el Sr. Maura acerca de si se suspendería el debate hasta que se calmasen los ánimos, dijo «No creo en la necesidad de eso»

La sesión de hoy

El Sr. Dato nos dijo á los periodistas que hoy continuaría el debate.

No creo—dijo—que se repita el incidente, pues no ha de reproducirse siempre.

La interrupción ha sido—añadió—como una mecha aplicada inoportunamente á la pólvora, pues el señor Moret hacía un discurso de altura.

El Sr. Cambó, conferenció con el Sr. Dato y al salir dijo que la campaña del trust periodístico creó atmósfera para producir un acto resonante y la inoportunidad del Sr. Maciá le dió ocasión de realizarlo.

Las frases del señor Maciá

El Sr. Cambó, explicando á los periodistas las frases con que el señor Maciá interrumpió al Sr. Moret, dijo que se refería al pronunciarlas, á las cobardías de los gobiernos que trajeron tristes días para la Patria.

Confío—añadió—que puestas las cosas en claro se rectificará la hostilidad manifestada.

Al conocerse en los círculos políticos y en las calles la noticia del escándalo ocurrido en la sesión, promovió numerosos comentarios.

Choque de dos acorazados

Madrid 5 (0'15 m.)

Kiel.—Ayer chocaron en este puerto dos acorazados, el «Vetén» y el «Kaiser Xartder Grossen», resultando el primero con grandes averías.

En la Cámara italiana

Madrid 5 (0'15 m.)

Roma.—En la Cámara de los diputados, el Sigor Leale explica una interpelación al ministro de la Guerra preguntado si es cierto que una dama de la colonia extranjera hubiera logrado enterarse de documentos secretos relativos á la defensa nacional.

Alcance de la tarde

Sobre el incidente del Congreso

Continúa la excitación

Madrid 5 (12 t.)

La excitación producida por el incidente del Congreso continúa latente, reflejándose en los periódicos y en las conversaciones.

Los ministeriales procuran explicar la actitud pasiva del Gobierno y de la mayoría durante el hecho diciendo que se trataba de un incidente entre dos minorías que fué sofocado por la autoridad presidencial, pues si se hubiera hecho una demostración por cualquiera de ellas hubieran podido agravar la cuestión.

Alguien le contestó á estas explicaciones: Siquiera habéis aplaudido el tacto y la energía demostrados por el Sr. Dato.

Más comentarios

Madrid 5 (12 t.)

Otro periódico, ocupándose del incidente del Congreso, dice que á más de la indignación producida, la interrupción del señor Maciá ha satisfecho á la mayoría de las gentes porque el incidente ha sido un rudo golpe para el proyecto de Administración.

El señor Cambó, hablando con el señor Aguilera dijo que las palabras del señor Maciá no implicaban molestia para el señor Moret.

El señor Aguilera contestó que la ofensa no es al señor Moret y sí al Parlamento y á España.

Lo que dicen los moretistas

Madrid 5 (12 t.)

Acerca del incidente del Congreso dicen los moretistas que si se lo permite su salud el Sr. Moret reanudaré hoy su discurso en el mismo párrafo en que le interrumpió el señor Maciá.

Dada la gran excitación que produjo el incidente mucho fué lo que se dijo, pero en realidad se atribuyen más manifestaciones de las que en realidad se han hecho, condenándose el acto del Sr. Maciá.

Un periódico dice que del señor Maura se decían cosas estupendas y enormes y que en un corro se llegó á decir que era el traidor contemplando su obra.

Dice «El Globo»

Madrid 5 (2 t.)

«El Globo» en su artículo de fondo dice que el debate sobre las mancomunidades ha entrado en una etapa difícil en la que se impone el buen sentido en todos los factores de la obra, que la pasión ceda el puesto á la templanza y que nadie eche pólvora al fuego.

Aboga porque se proceda á borrar el recuerdo de la triste jornada de ayer, desagraviando al agraviado y restableciendo las buenas relaciones entre las minorías!

Maciá explicará sus frases

Anoche se reunieron los diputados solidarios cambiando impresiones sobre lo sucedido y tratando el plan de conducta para la sesión de esta tarde.

Dícese que el Sr. Maciá leerá en ella una declaración demostrativa de que sus palabras fueron mal oídas y peor interpretadas.

Se hablaba anoche de incidentes personales motivados por el alboroto del Congreso.

Lo que dijo el Sr. Maciá

Madrid 5 (12 t.)

Los solidarios dicen que las frases con que el Sr. Maciá interrumpió al Sr. Moret y que provocaron el incidente del Congreso fueron las siguientes: «Eso son lirismos, no argumentos, son cobardías» refiriéndose á los Gobiernos, pues el Sr. Maciá—añadían—es más españolista que todos.

Otros dicen que el carácter del señor Maciá es el único causante del alboroto.

La «Gaceta»

Madrid 5 (12 t.)

La «Gaceta» de hoy publica una Real orden convocando á concurso para proveer dos plazas de ingeniero tercero del cuerpo de Ingenieros geógrafos y una de oficial segundo de Administración civil, con el sueldo anual de tres mil pesetas correspondiendo á los turnos de ingenieros de caminos, minas y montes y á los agrónomos.

Otra Real orden determinando las modificaciones á la proposición que para la construcción de la escuadra ha presentado la Sociedad Española de Construcciones Navales.

Las más importantes de dichas modificaciones son las mamparas de exposición, la velocidad de diecinueve millas y media por hora, el aumento de la altura de la obra muerta, la elevación de los cañones sobre la línea de flotación y los blindajes iguales á los que usa el almirantazgo inglés.

Los cañones serán de zunchado ordinario, en lo que se trata de prevenir los accidentes ocasionados por la inflamación de los gases.

Cada acorazado llevará diez piezas de desembarco que se moverán en el agua, y los servicios telemétrico y telegráfico modernos.

Un accidente del trabajo

Madrid 5 (12 t.)

Bilbao.—En la fábrica «La Vizcaina» un obrero de dieciocho años que engrasaba una máquina laminadora fué cogido por la chaqueta por una correa de transmisión, que le hizo dar cuatro vueltas en el aire, destrándole las ropas y despidiéndolo en el suelo.

El infeliz obrero se halla en estado gravísimo, creyéndose imposible el salvarlo.

A favor de las víctimas de Italia

Lisboa.—El Rey Manuel y el duque de Oporto han asistido al coliseo «D. s Recreyos»

La velada se había organizado en favor de las víctimas de Italia.

El Rey Manuel fué ovacionado por el público.

Recepción en honor de los marineros

Madrid 5 (4 t.)

Nápoles.—En el Ayuntamiento se ha celebrado una recepción en honor de los oficiales del «Princesa de Asturias» y del barco yanki surto en nuestras aguas.

Asistieron los cónsules de Francia, Estados-Unidos, Alemania, Austria, España y Mónaco, y las primeras autoridades.

El Sr. Alcalde saludó á los oficiales extranjeros.

El comandante del «Celtic» dió las gracias en nombre de los españoles y americanos al Ayuntamiento por tan entusiasta acogida.

Por la noche en el teatro de San Carlos celebrará una función de gala.

La cuestión turca

Madrid 5 (4 t.)

Constantinopla.—Se dice que el programa de la coalición es favorable á la actual política y abarca una acción común; pero declara en libertad de acción á cada diputado en cuanto se refiere á su nacionalidad.

Circulan rumores de una próxima guerra, á pesar de que el Gobierno afirma que desea confirmar la paz.

Incendio en un polvín

Madrid 5 (4 t.)

Un telegrama oficial de Cádiz da cuenta de que á las nueve de la mañana se ha incendiado el laboratorio de una fábrica de municiones, ardiendo el ala derecha del polvín y el taller de material.

Se ignora la cantidad de materias explosivas que contenía.

Seguidamente se aisló el edificio, desalojándose los polvorines inmediatos, cuya operación terminó en las diez y media.

Continúa ardiendo el ala derecha del edificio.

Calculáse que no quedan más municiones, pues se ha cesado de oír detonaciones.

Solo se sabe que haya ocurrido una desgracia personal.

El laboratorio está próximo á la población de San Carlos y de las dependencias de la Carraca.

En el laboratorio se confeccionan cargas para la Artillería, se colibraban los casquines y se fabricaban los celos de los estopines.

Convocatoria

Madrid 5 (4 t.)

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica la convocatoria para el ingreso en las Academias militares fijando el siguiente número de plazas:

Infantería 150, Caballería 20, Artillería 60, Ingenieros 35 y Administración 25.

FABRA

De Barcelona

Propaganda antioldiliaria

Barcelona 5 (3 t.)

El candidato antisolduario por Sabadell Sr. Puig de Asprer dió una conferencia en el «Círculo Federal Social» sobre el tema «La Agragación y sus consecuencias», obteniendo un gran éxito.

Mañana y pasado se celebrarán varios mítines antisolduarios en Sabadell y pueblos principales del distrito.

El incidente de ayer

La prensa no comenta lo ocurrido ayer en el Congreso.

Se espera que se apaciguen los ánimos y que la opinión dará una cumplida satisfacción al Sr. Moret.

El ensaño de Barcelona

Barcelona 5 (2 t.)

Algunos periódicos dicen que la reforma interior se lleva de una manera ruinosa, para los fondos municipales.

Con este motivo el Alcalde ha dicho que algunos propietarios piden 70 pesetas por palmo cuadrado de los solares que se han de expropiar y que hasta ahora se ha conseguido unos precios razonables merced á una peritación honrada.

Además, el Sr. Alcalde ha dado á la prensa una nota oficiosa diciendo que es inexacto que haya dicho que el Sr. Bartas á primeros del actual se vería más desde la plaza del Angel; y se añade que la comisión de reformas remite y remitirá las pretensiones exageradas de algunos propietarios, considerando que las expropiaciones hechas ya constituyen un precedente irrecusable y que se tendrán en cuenta los peritos terceros que intervengan en el asunto.

Censuras

Barcelona 5 (4 t.)

La opinión general de esta ciudad censura al diputado solidario Sr. Maciá por la interrupción hecha ayer en el Congreso, mientras el Sr. Moret pronunciaba el discurso.

IBAÑEZ.

Bolsa de Madrid

Madrid 5 (4 t.)

(Urgente)

Interior contado. 84'80

Interior fin de mes. 84'90

Amortizable 5 por 100. 102'40

Banco de España. 441'50

Compañía de Tabacos. 396'25

Francos. 11'40

Libras. 28'06

Exterior de París. 96'85

FABRA

OBRA NUEVA

CAP AL TARD

Poesías de en

Joan Alcover y Maspons

Precio, 3 pesetas

De venta en la Librería de J. TOUS

Auxiliar del Arquitecto

y del

Ingeniero constructor

por CARLOS SEE

Precio 5 pesetas. Librería de J. TOUS.

—¡Perdonadme! Fué la fatalidad lo que lo quiso. Al marcharse de Francia vuestro padre simuló la venta de todos sus bienes. En la hora de su muerte, me encargó que esperase á que tuvieseis catorce años, diciéndome que si hasta entonces no os había ocurrido alguna desgracia, debía ocuparme en recuperar vuestra fortuna. Su madre vivía aún, y cuando cumplisteis los catorce años me marché, dejándoos al cuidado de la anciana Rosa que había sido nodriza de vuestra madre. Ya lo recordáis; me marché creyendo estar fuera sólo dos meses, y mi ausencia duró un año. Habíase muerto vuestra abuela y á pesar de mis esfuerzos no me fué posible hallar huellas de vuestra fortuna, cuyo paradero conocían únicamente los señores de Beauvoisin y de Maurelière, cuyos nombres ignoraba yo entonces. Cuando volví no pude por menos de estremerme al saber que estabais en casa de la princesa. Me encaminé al palacio de Carlotemburgo y obtuve una audiencia de aquélla, y encerrado con ella en su tocador estaba resuelto á matarla, sino consentía en el acto á que os vinieseis conmigo; pero al oír mis primeras palabras se echó á llorar.

—No soy una mujer rencorosa y vengativa, y el odio de mis padres fué ciego é impío—me dijo,—y quiero reparar en cuanto de mi dependa, el daño que se hizo. Llévatela contigo—añadió empujando á sollozar,—pero te juro ante ese

crucifijo que en vez de quererla hacer daño, la amo como á una hermana.

—¿Y eran sinceras las lágrimas?—preguntó Gretchen.

—Así lo creía. Ahora ya sabéis lo que pasó—dijo Fritz como conclusión.—¿Tenéis miedo? ¿Queréis regresar á París y poneros bajo el amparo de uno de los amigos de vuestro padre? ¿Tenéis fe en la amistad de la princesa?

—Sí—respondió Gretchen, que en voz baja se decía que era más bien el conde de Mazures que á la princesa Elena á quien seguía.

—¿Y deseáis regresar á Alemania?

—Sí—repitió.

—Entonces que Dios os guarde—dijo el anciano criado.

Al día siguiente la princesa y su acompañamiento siguieron su viaje, y ocho días después llegaron á Munich.

El conde de Mazures estaba cada vez más enamorado de Gretchen, y ésta más desvanecida con la locura de su amor y de su dicha.

Aurora se quedó pensativa durante un momento.

—Pero—se dijo llevándose las manos á la frente.—¿Ese Federico del que mi padre habla en sus memorias, no es Benjamín?

—Sí—contestó una voz á su espalda.

Se volvió, y se encontró con Benjamín

sa Elena, y envió á buscar á su hermano menor.

—A mi padre—murmuró Aurora.

—Sí, á vuestro padre, al caballo de Mazures—dijo tristemente Benjamín,—y á éste último le colocó en la corte como á tercer chambelán, y vió á Gretchen y se enamoró en seguida de ella, no sospechando en el primer momento que tenía relaciones con su hermano. La vizcondesa de Mazures, por el contrario, desde el primer día tuvo rencorosa envidia de Gretchen. Sin duda por amor al conde la princesa dispuso muy buena acogida á la viuda; pero entre todas las personas que la rodeaban, la preferida de su corazón era Gretchen, que veía que el tiempo iba avanzando, y llorando se decía que iba á llegar un día en que no podía ocultar su estado. Muchas veces, había suplucado ya al conde que cumpliese sus promesas, mas hasta entonces no la dió sino respuestas evasivas.

Llegó por fin

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora y aséptica, la adición de algunos componentes de su fórmula que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertónicas o atónicas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc. produciendo en todos los casos una acción rápidamente benéfica, y dejando a la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Domicilio social: Madrid, C. de Olsaga n.º 1 Paseo Recolecto
Garantías capital social 12.000.000 pts. efectivas
PRIMAS Y RESERVAS
PESETAS 50.357.563,15—45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de todas las Compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y las combinaciones de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en sus 45 años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho por sí mismos la importante suma de

Pesetas 113.643.837'38

Subdirección en Palma.—Plaza de la Constitución 44—2.º

No mas pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO
Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo plaza Real, 1. Barcelona.

LLOYD SABAUDO

El día 18 de Febrero saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES

El nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas y de gran marcha Tomaso di Savoia

realizando la travesía en QUINCE DIAS.
Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos

TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas
Cocina española

El día 18 de Marzo saldrá para igual destino el vapor Príncipe di Udine

Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

Vapores Directos

DE FINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ—LINEA DEL BRASIL-PLATA

Para S. Nicolás, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 12 de Febrero el vapor capitán de 7.500 toneladas

BARCELONA

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de primera y segunda clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera clase se sija en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas luminosas y cómodas.

LINEA DE LAS ANTILLAS, MEXICO Y ESTADOS UNIDOS
Para Canar as, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New-Orleans, saldrá de Barcelona el día 15 de Febrero el vapor de 5.000 toneladas

Miguel M Pinillos

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase (no emigrantes).
Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica
LINEA DE LA AMERICA DEL SUR
Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá el 18 de Febrero el vapor

MIGUEL GALLART

Para más informes dirigirse a los señores Martínez y Planas San Juan 20 Palma, ó a los representantes de la Compañía.

Callicida Lluch

Matacillos, ojos de gallo y toda clase de durezas sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta
De venta: Casa Lallada, San Nicolás 3, y en las farmacias, perfumerías y droguerías.



Edificio propio de la Sociedad en Pamplona

Calzetines y Medias de Lana y Algodón
Hechos con máquina desde lo más inferior a lo superior
Precios baratísimos
J. CANELLAS "Cane-Randeta,"
Calle de Santo Domingo número 14—PALMA

GRESHAM
Life Assurance Society, Limited

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS

Fundada en Londres en 1848 y establecida en España desde 1882
PROGRESO REALIZADO EN DIEZ AÑOS

ACTIVO. 1897—Pesetas 166.491.147.
1907— 246.506.664.

LA GRESHAM tiene constituido el Depósito exigido por las Leyes vigentes, como garantía para sus asegurados en España.

Oficina principal: St Mildred's House.—Londres. (edificio propiedad de la Compañía)
Dirección de la Sucursal Española: Alcalá, 98, Madrid—(edificio propiedad de la Compañía).

En Palma: Calle Luz, 31

Capitales asegurados al 31 de Diciembre de 1907
Pesetas 2.405.373.398

Cantidades pagadas a Titulares de Polizas
Pesetas 587.621.850

LA CANTABRICA La Mútua Hispano-Lusitana

Seguros mutuos de vida Seguro infantil
Cooperativa de ahorros y pensiones con Contraseguro y liberación de Política

Consejo de administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivons, Grande de España, Senador del Reino.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Pizarra, Senador del Reino.
Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo, Grande de España.
Id. Sr. D. Luis Gomendio, Gerente de la Compañía de construcciones civiles e hidráulicas.
Id. Sr. D. Luis San Bartolomé, propietario.
Id. Sr. D. Aracadio Díaz de Cervera, Gerente de la sociedad «El material industrial».
Director general.—Sr. D. Luis Via y Romagosa.
Domicilio social.—Fuente del Sol 8—Madrid.
Director regional para las Baleares.—Sr. D. Enrique Carlos Cuschier, a quien podrán dirigirse para cuantos datos y antecedentes se deseen.

La Victoria de los Medicamentos
EMERIN
del griego "Cura en un solo día"
Tomado a tiempo Emerin cura el proceso de la SIFILIS • VENEREO • ANEMIA

EN EL PRIMER DIA

Los Conditos Emerin dan a las vías genito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peli- gruosas causticas, quitando y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los dolores que causan, como los de la uretra, prostatitis, cistitis, catarros, gonorrea, incontinencia de orina, etc. Una caja de Conditos Emerin con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El Robb depurativo Emerin inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencia, dolores de los huesos, manchas de la piel, pérdida de memoria, poliquemias, herpes, etc., etc. Un frasco de Robb depurativo Emerin con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin cura radicalmente la clorosis, diahesis, parálisis, cefalalgia, migrañas, vertiginosos, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, descoloración de las uñas, dolores de cabeza, acné, erupciones faciales, palpitations del corazón, sofocación, digestión débil, dificultad de los trabajos intelectuales y manuales, lazitud, insomnio, delirio, atenuación, linofasia, anemia, etc. Un frasco de Emerin con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al inventor, Medicamentos Emerin, calle Bogatell 44, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

DE VENTA EN PALMA DE MALLORCA: Farmacia Central de D. Ignacio Fortea Serra, Plaza 11.

Depilatorio Imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis.—Por su eficacia é inocencia es el preferido 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, Farmacia plaza Real, 1, del Globo.

La Actividad
Premiada en la Exposición de París. Año 1904
Sociedad anónima de créditos y seguros

Domiciliada en Pamplona (Navarra) calle José Alonso, 4
CAPITAL SOCIAL 10.000.000 DE PESETAS
RESERVAS 15.000.000 ID.

Seguros de vida entera, seguros de vida con renta vitalicia, rentas vitalicias inmediatas, seguros a plazo fijo, seguro mixto, seguro dotal, seguro para la redención del servicio militar, seguro infantil altamente moral y beneficioso, con cinco combinaciones.

REPRESENTANTE EN PALMA.—Juan ARNAU, plaza Olivar, 6. 1.º Sub-representantes en casi todos los pueblos de Mallorca.

PECHOS SU DESARROLLO Y BELLEZA

Tersura, endurecimiento se consigue en DOS MESES con el uso de las **PILDORAS CIRCASIANAS** del doctor Ferd Brun. Aprobadas por eminencias médicas.

GRAN EXITO EN ALEMANIA

Medicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el **DESARROLLO NATURAL DEL SEÑO**, sin ensanchar la cintura, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza.

— 6 PESETAS FRASCO —

Para mismo fin, **TÓPICO CIRCASIANO**, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS.

DE VENTA.—En Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela P. Cuartera 14; Mahón: Honorio Pons, Arzavaleis 4—Zaragoza, Viuda de Jordán plaza del Mercado—Madrid, Cayoso, Aranal 2—Martín y Durán, Tetuán 3—Barcelona, Alsina P. Crédito 4—Valencia, Blas Cuesta—Sevilla, Espinar—Murcia, Ruiz Seiquer—Alicante, Aznar—Valladolid Calvo y Ocho—Granada, Dr. Ocaña—San Sebastián, Viuda Tornero—Bilbao, Garmendia—Málaga, Franquelo—Orense, Balgado—Córdoba, Martínez y principales farmacias de España y Américas—Ve por correo—J. M. Pons, Vila, Vilá 80 bajos Q. Barcelona.

DESCONFIAR DE IMITACIONES

MISTOGENO
LLOPIS

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades convulsivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Únicos importadores

CENTRO FARMACÉUTICO Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, y 13—Madrid.

Alquileres
Cochera y cuadra capax para dos ó tres autos, con agua—General Barceló, núm. 58. Almacén de mucha capacidad muy útil para cualquier industria. Informarán en la misma calle número 18.

Fuera bragueros
Hernias (Trocacaduras)
Se garantiza su curación sin operación ni medicación interna. Diríjase a **DOMINGO CARRERAS**, cirujano, Diputación 300, calle Suroeste, Barcelona «chaffan Brush».

Acciones del Banco de Préstamos
Se compran en buenas condiciones. En el Centro de Anuncios informarán.

Oficial Barbero
En la Barbería de Pedro Más, calle de la Herrería número 93, se necesita uno.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR
Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, erisipelas, bronquitis, esofagitis y siempre que está indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas. Precio del frasco, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico

FER BAR MARCA BAR
Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparaciones. Recomendado por eminencias médicas. Precio, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico

NICOLAS TICOLAT, Cirujano Dentista

Extracciones de diente sin dolor desde 2 pesetas. Dentaduras sin paladar, dientes postizos desde 4 pesetas. Nuevo sistema de ampastar dientes en el mismo día.

PASEO DEL BORNE entrada Pelaires, 102.

A los quintos del reemplazo de 1909

Por 75 PESETAS ANTES DEL SORTEO la Sociedad LA UNIÓN (que está con arreglo a la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908) redimirá a metálico, a los mozos destinados en el sorteo para servir en activo, garantizando también a los excedentes de cupo la entrega de 1.500 PESETAS en efectivo, si durante los doce años á que están sujetos fuesen llamados a cubrir bajas naturales.

Los interesados pueden depositar la prima ó el importe del seguro en la Sucursal del Banco de España, y demás casas de Banca y Comercio que deseen, cuyas primas no serán retiradas por la Sociedad, hasta que ésta no los entregue, respecto de los asegurados que se han declarado soldados, las cartas de pago de haber sido redimidos a metálico y respecto de los excedentes de cupo, hasta tanto que el Gobierno no redujese el contingente.

Para más informes á su representante en Palma, Juan Arnaú, almacén de maderas, Plaza del Olivar.

una noche entraron unos malhechores en el palacio del marqués y hallando á éste en una alcoba, lo cosieron á puñaladas...

A pesar de haberse practicado muchas pesquisas, no fué posible hallar á los asesinos. Los tres hijos del marqués crecieron é hicieronse hombres, y dos de ellos murieron con seis años de intervalo de la misma enfermedad misteriosa de que falleciera la primera esposa del marqués, y en cuanto al tercero, recibió un anónimo concebido en los términos siguientes:

«Guardaos. Vuestro padre sedujo á la esposa del barón de Waldener Carlotemburgo, y de ahí parten todas las asechanzas de que es incesantemente víctima vuestra familia.

—Este tercer hijo era vuestro padre, señorita, que tenía dos amigos, dos adolescentes que tenían doce ó quince años menos que él. Esos amigos son los dos caballeros que os han escrito.

Al oír esta revelación ahogó Gretchen un grito.

—En aquella época—siguió diciendo Fritz,—se hallaba en París uno de los hijos del barón de Waldener, el primogénito y hermano de la princesa, y vuestro padre le desafió, matándole en duelo. En el encuentro figuraron como testigos los señores de Beauvoisin y de Maureliére.

Muerto el príncipe de Waldener, titu-

que Gretchen amaba al conde, y que éste había abusado de su amor.

La posición que en Munich ocupaba la princesa era lo más á propósito, por otra parte, para alentar la ardiente pasión que el Sr. de Mazures había sabido inspirar á la joven. Por más que estuviesen casados, siguiendo la costumbre de los grandes señores, no se amaban, y el conde, que todos los días iba al palacio de Carlotemburgo, seguía viviendo en el de la embajada francesa. Esto bastaba, para que Gretchen, no diese fe á la existencia de ese casamiento del que tanto se hablaba, y para que alimentase la dulce esperanza de que el conde se casaría con ella, después de romper el último eslabón de una cadena que parecía serle muy odiosa.

La princesa no sospechaba nada; pero había una mujer, que debía encargarse de arrancar la venda que cubría sus ojos. Esa mujer era la enlutada viuda que siguió á Munich al conde de Mazures; la viuda del vizconde de Mazures, que dejó al morir un niño de dos años.

—¿Y ese niño?—preguntó Aurora,—no es mi primo Luciano?

—Sí, señorita—contestó Benjamin.—El conde tenía mucho apego á su familia, y si bien es cierto, que carecía de fortuna en cambio gozaba de gran influencia en la corte de Munich, y deseaba que los suyos se aprovecharan de esta coyuntura. Colocó á su cuñada al lado de la prince-

que, triste y pálido se apoyaba en el respaldo de un sillón.

—Sí yo era, señorita, el llamado Federico y voy á contaros el fin de esa sornbría y lúgubre historia.

Dejó Aurora á un lado el manuscrito, y contempló á Benjamin con dolorosa curiosidad.

XXXII

Federico, al que daban también el nombre de Benjamin, era un anciano de elevada estatura, que conservaba la robustez propia de la edad madura. El blanco cabello coronaba una frente enérgica, y á veces centelleaba la mirada.

—Sí—repitió,—voy á deciroslo todo, señorita.

—Habla—le dijo Aurora,—séntate ahí á mi lado, amigo mío.

—Estaba tan convencido de la sinceridad de la princesa Elena y del cariño que profesaba á la señorita Gretchen, que descuicé un poco mi vigilancia. No tenía tampoco entonces la triste experiencia del corazón humano que más tarde adquirí, y no me apercí de que en su ánimo se iba operando una completa transformación. Dotada de un natural alegre y chancero, se fué poniendo poco á poco pensativa y triste, casi sornbría, gera que la perseguía el recuerdo de la fatal historia de su familia? No, no era más sino

lo que le había otorgado el rey de Baviera, parecía que se había extinguido aquel odio de familia. A la sazón tenía vuestro padre treinta y dos años y se acordó de que estaba solo en el mundo, de que no tenía heredero, de que su familia podía extinguirse y quiso casarse. Era rico, tenía un apellido ilustre, y tuvo amores con una hermosa heredera cuya mano le concedieron. La víspera del día en que debía celebrarse el casamiento, encontraron á la novia muerta en un lecho; la habían estrangulado, y vuestro padre se aterró entonces; se marchó de París, y estuvo viajando durante dos años. Después de cambiar de nombre y figurándosele que sus enemigos no irían á buscar sus huellas en su propia patria, fuése á establecerse en Munich, tomando el nombre de Carlos Ritterberg. Conoció allí á vuestra madre, vivió dichoso y nacisteis vos. Al mes de daros á luz, murió repentinamente vuestra madre. Algunos días después le tocó el turno á vuestro padre, que, antes de exhaler el último suspiro, tuvo tiempo para contarme esa siniestra historia.

Domnada por un gran terror, escuchó Gretchen tan extraña relación.

—De modo—dijo,—que la princesa Elena es hija de los asesinos de mi familia.

—Sí.

—Y, sin embargo, has permitido que viva bajo su techo.